

	PTAS.	CT.
España . . . . .	1	25
Extranjero (Unión Postal) . . . . .	2	50
Ultramar . . . . .	1	50

Número suelto . . . 5 cts.  
Id. atrasado . . . 10 .

**Almacenes Montaner**  
Sindicato 2 á 10 y Milagro de 1 á 11

BARATURA POR FINAL DE TEMPORADA

**SORPRENDENTE REGALO**  
DE  
**AÑO NUEVO**

**ALMACENES MONTANER**  
Sindicato 2 á 10 y Milagro de 1 á 11

**Puertos francos**

Los Procuradores de la época del Estatuto Real solicitaron franquicia para algunos puertos de Puerto Rico y, como era consiguiente en nuestro país, donde la pereza y la esterilidad se disfrazan de prudencia, so pretexto de estudiar el asunto, se incoó el obligado expediente.

El precioso mamotreto no estaba maduro en 1848, ni en 1869, épocas en que se hicieron esfuerzos para ulti-  
marlo.

En 1880 los comerciantes de Puerto Rico no fueron más afortunados, no obstante de las poderosas razones que alegaron para que se concediera la franquicia solicitada por los Procuradores, y se hiciera extensiva al puerto de Mayagüez, en previsión de la apertura del canal de Panamá, que se consideraba próxima.

Recordaban que Puerto Rico forma la orilla occidental del paso de las Virgenes y la oriental del canal de Santo Domingo, partiendo de este modo en dos, una de las mayores corrientes mercantiles del mundo civilizado, la cual pasa á la vista de la pequeña Antilla sin que esta utilice tan importante movimiento; que Puerto Rico estaba rodeado de puertos francos cuya libertad le hacía una ruda competencia, que Curaçao es puerto franco y el islote dinamarqués de Santhomas, sin vegetación, sin aguas corrientes, árido y de tristes condiciones, gozaba de una ilimitada libertad de comercio y aun después de arruinado por los temporales y los huracanes, es centro de numerosas líneas de vapores, que las preocupaciones de nuestros gobiernos rehusaron para Puerto Rico, hace más de cincuenta años.

En el meeting libre cambista que se celebró en Madrid en 14 de Marzo de 1880 decía el señor Portuondo: «¿sabéis lo que pueden ser Cuba y Puerto Rico con la libertad de comercio? Dos grandes docks levantados en medio del Océano. ¡Dos docks españoles! ¡Dios los hizo! Dios hizo esas islas para ser á la vez que estos docks, los pedestales del pabellón español en América.»

Vino el Congreso Geográfico de 1884 y allí levantaron su voz en defensa de las aspiraciones de Puerto Rico varios oradores, pero tampoco fueron oídos sus consejos.

Hemos perdido Puerto Rico, por lo visto sin gran sentimiento de los bofinqueños, pero nos queda el expediente donde los covachuelistas pueden admirar la solemnidad y la parsimonia de nuestros trámites administrativos y la sabiduría con que en España se refrenan las iniciativas más fecundas.

Las injusticias económicas revisten siempre gravedad excepcional porque alcanzan á todos y producen general descontento. Si se hubiera cumplido lealmente la ley de relaciones económicas con Cuba hasta llegar al caboteaje habríamos sido menos proteccionistas pero quizás no habría estallado la rebelión que ha derrumbado nuestro imperio colonial.

Las Canarias fueron más afortunadas que las Antillas. Consiguieron que sus puertos fueran declarados francos y que gracias á la perseverancia de don Fernando León y Castillo se construyera en las Palmas el puerto de refugio de La Luz, se tendiera un cable telegráfico y se instalaran depósitos de carbón.

El puerto se terminó á mediados de 1883 y las Palmas cuya población aproximada es de 25.000 almas ha visto desarrollarse rápidamente su comercio en perjuicio de las islas de Madeira y de Cabo Verde.

No tenemos datos recientes del tráfico mercantil de dicho puerto porque en España se publican con gran re-

traso, más para calcular su rápido aumento basta saber que en 1881 entraron en aquel fondeadero mil ciento veinticinco buques; de ellos doscientos veinticuatro de vapor; y en 1889 dos mil treinta y cinco naves siendo de vapor mil ciento ochenta; que en 1881 se vendieron mil toneladas de carbón y en 1889, ciento sesenta y seis mil trescientas cuarenta y una toneladas.

Es verdaderamente lamentable que todo ese carbón lo hayan suministrado las casas inglesas Miller & Compañía, Blandy Brothers & Compañía y Grau Canary Coaling Company, sin que la industria nacional haya luchado para dar salida á nuestros carbones.

En el Congreso Geográfico celebrado en Madrid en 1884 tuvimos la honra de proponer que se declararan puertos francos los de las Baleares llamando de paso la atención sobre el abandono en que se hallaban las defensas de estas islas codiciadas del extranjero y sobre la lentitud con que se realizaban las obras de mejora del puerto de Palma.

Han transcurrido catorce años y apenas ha mejorado nuestra situación. Lo que eran en alguna nación anhelos encubiertos son hoy ambiciones desahogadas y apetitos descarados, la tempestad se fragua y avergüenza pensar la indiferencia con que lo vemos, y el desdén por todo trabajo que pueda afirmar nuestra personalidad y enlazar nuestros intereses con los del mundo civilizado.

Muchos de los que alardean de su patriotismo y de su amor á la Roqueta seguirán repitiendo inconscientemente que estas islas en manos de tal ó cual nación serían un paraíso, pero no contribuirán con su esfuerzo, ni con su trabajo á que se conviertan en un emporio, en un gran centro de contratación, en el depósito comercial del Mediterráneo.

A. R.

**Apuros yanquis**

**Crítica situación en Filipinas**

Los telegramas de Manila última-mente recibidos en Washington, y que la prensa inglesa publica por extonso, han producido gran preocupación en América. Todos reconocen la inminencia de graves conflictos, y las ligas contra la política de Mac-Kinley cobran más fuerza cada día.

Respecto á la evacuación de Ilo-Ilo por los españoles y su ocupación por los insurrectos filipinos, el general Otisha telegrafió lo siguiente:

«He enviado el día 24 al coronel Potter á Ilo-Ilo en un buque muy rápido, con objeto de comunicar con el general Rios. Este sin embargo, evacuó la plaza el mismo día 24, y el coronel Potter llegó treinta y nueve horas con posterioridad al suceso, encontrando la bandera de Aguinaldo enarbolada en la ciudad. No puedo informar nada acerca de los probables resultados de la toma de la ciudad por los filipinos, pues hace cuatro días que no tengo noticias de allí por falta de comunicación por cable. Los españoles han evacuado todos los puertos de las islas del Sur, excepto Zamboanga y Mindanao, obediendo—dicen—órdenes de Madrid.

En Washington manifiestan que esta evacuación de los puertos del Sur por los españoles complicará mucho el problema de la extensión de la jurisdicción militar yanqui en el Archipiélago. Se presume que el general Ouis exigirá la rendición de Ilo-Ilo; pero hay el temor de que no pueda tomar posesión de la plaza sin bombardeo y asalto, lo que provocará ya la lucha abierta y sangrienta entre americanos y filipinos.

Por otra parte, los asuntos en Luzón no presentan mejor cariz. El partido militar antiamericano ha dominado por completo la situación en Malolos, confirmando los cables de ayer. Mas de 25.000 filipinos, bien armados con fusiles modernos, aunque con poca artillería, se han concentrado, ocupando posiciones entre Manila y Malolos.

Mabini y los jefes que le siguen rehusan entregar los prisioneros españoles, como ya ayer se anunció, juzgando que, estando los Estados Unidos comprometidos á conseguir la libertad de aquéllos, se verán obliga-



**Doña María Aniceta Ribas Puigserver**  
Viuda de Don Bartolomé Muntaner  
Ha fallecido despues de recibir los Santos Sacramentos  
**E. P. D.**  
Sus afligidas hijas, hijo político, hermano, hermanos políticos, sobrinos y demás parientes suplican á sus amigos y conocidos se sirvan tenerla presente en sus oraciones y asistir al funeral que en sufragio de su alma se celebrará hoy á las once en la Santa Iglesia Catedral.  
*No se invita particularmente*

dos á entrar en negociaciones de las que el nuevo Gobierno filipino espera sacar grandes ventajas.

A su vez, los visayos han enviado delegados á Mabini para concertar un plan de acción contra los yanquis.

\*

Agoncillo, que ha vuelto á Washington después de su viaje á Europa, trata de constituir allí una Junta filipina para gestionar y recabar la independencia del Archipiélago. Ha manifestado públicamente que juzga que los acontecimientos de Ilo-Ilo favorecerán sus ideas, pues demuestra á los americanos y al mundo entero cuáles son los verdaderos deseos de los filipinos, á saber: establecer un Gobierno propio, y manifiestan además que tienen decisión y fuerzas para lograrlo.

El Gobierno de Washington se decide, en vista de todo esto, á tomar medidas energéticas. Se han enviado órdenes perentorias al general Otis para que obre con toda rapidez y decisión. Se ha dispuesto que 400 marinos salgan inmediatamente de San Francisco con rumbo á Hong Kong, para tripular los buques de guerra apresados en Cavite, y que se están reparando, y se votarán inmediatamente 20 millones de dollars para los gastos de ocupación del Archipiélago, por más que algunos creen que esta es una cantidad absolutamente insuficiente.

**Campañas contra Mac-Kinley**

Por su parte los anti-imperialistas, viendo que los hechos les van dando la razón con mucha más rapidez y evidencia que ellos mismos creían, aumentan su propaganda y ganan en fuerza y en prestigio. Se están organizando en Nueva York, en Boston, en Filadelfia y en otros centros, manifestaciones de protesta contra la política mackinlista de ocupación y administración militar, y los jefes de las ligas Cleveland, el exsenador Edmunds, Mr. Gompers, presidente de la Federación Obrera, y otros muchos, se ocupan en la organización regular de una campaña bajo el programa ó plataforma, como allí dicen, de oposición á extender el dominio de los Estados Unidos, sobre ningún territorio extranjero, sin el consentimiento absoluto libre, de los pueblos interesados.

**Comentarios de la prensa inglesa**

El comentario al conjunto de esta situación lo da perfectamente hecho el *Daily News*, de Londres.

«Es curioso—dice el diario londnense—lo que ocurre en la actual situación de Filipinas. Hace algunos meses los Estados Unidos rechazaban toda línea de anexión, incluso con respecto á Cuba. No se hablaba más que de la justicia con que los naturales de las colonias peleaban por su libertad, y de su derecho á gobernarse por sí mismos. Pero ahora el problema está en como reducir á los naturales de esas colonias al dominio de los Estados Unidos. En el mismo Washington se declara que serán necesarias medidas represivas para impedir que los filipinos establezcan su Gobierno propio.

Por otra parte, hace solamente unas semanas la política de los Estados se dirigía á obligar á los españoles á evacuar las Filipinas. Pero ahora se lamentan de que los españoles hayan evacuado muchos puestos demasiado pronto. Indudablemente con la evacuación de estas plazas antes de la

llegada de las tropas americanas, los españoles han aumentado las dificultades que los norteamericanos tienen que vencer, pues los filipinos quedan en posesión de los puestos y puede suceder que no los rindan á los americanos sin porfiada lucha.

Se insinúa que los españoles han obrado así deliberadamente, para colocar á los yanquis en una posición difícil y poco envidiable. Puede ser así, pero acaso esto sea solamente un ejemplo de la ironía con que la marcha de las cosas trata á los individuos y á las naciones que se enfrascan en empresas aventuradas.»

**En Cuba**

Los comisionados yanquis en la Habana publicaron el 27 de Diciembre un bando manifestando que la evacuación de la isla por los españoles tocaba á su fin, y haciendo un llamamiento al pueblo de Cuba para cooperar á la conservación de la paz en el país. En el mismo bando se anuncian las ceremonias con que se verificará el 1 de Enero el acto formal de transferir la soberanía y dominio de la isla á los Estados Unidos y el izar la bandera de la Unión en la Habana. Los yanquis temen que ocurran entonces algunos trastornos.

En realidad hay noticias de algunos chispazos de rebelión en diferentes puntos de la isla contra el dominio yanqui; pero éstos confían en que podrán sofocarse fácilmente. De todos modos, van tomando extraordinarias precauciones. Por lo pronto, Mac-Kinley ha ordenado que el acto de toma de posesión se verifique con la mayor sencillez posible para no herir susceptibilidades, y al mismo tiempo se están acumulando en aguas de Cuba numerosos buques de guerra y activando todo lo posible el desembarco de las fuerzas de ocupación.

Los norteamericanos van empezando á ver que las glorias de la política expansionista traen aparejados más dificultades y más peligros de los que se imaginaban.

**DE ACTUALIDAD**

**Historia de las tarjetas**

Los chinos, que siempre se adelantaron á los europeos en todos ó casi todos los inventos, tuvieron mucho antes que nosotros la costumbre de anunciar á una persona que se había ido á visitarla, dejando una tarjeta.

Hace ya mil años que las usaban, y en la antigua novela china *Las dos primas*, traducidas por un actor francés, se habla ya de las tarjetas como de cosa vulgar y corriente.

Los chinos las dividieron en categorías según era la de la persona que las usaba. La gente de poco viso é importancia sólo tenía derecho á tarjetas pequeñas de muy reducidas dimensiones y habían de ser encarnadas, con el nombre en caracteres negros escrito de abajo áriba y de izquierda á derecha.

Aumentaban de tamaño á medida que era mayor la categoría del que las usaba y en algunos casos llegaron á tener dimensiones realmente colosales.

\*

En Europa no aparecieron las tarjetas hasta el tiempo de Luis XIV.

Unos versos publicados á fines del siglo XVII, con el título bien expresivo de «Las incomodidades reciprocas

del día de Año Nuevo,» refieren que las tarjetas de visita usadas primero fueron los naipes ó cartas de jugar en las cuales inscribía su nombre el visitante, y de aquí la forma que después tomaron las tarjetas.

En tiempos de Luis XV comenzaron á ser sustituidas las manuscritas por las tarjetas grabadas, y hacia 1750 se empezó á poner en ellas los títulos y armas de nobleza, y á adornarlas con guirnaldas de flores ó figuras simbólicas que guardaban analogía con el cargo ó la situación social de las personas que las usaba.

En esta época se extendió tanto el uso, ó el abuso, mejor dicho, de las tarjetas, que en 1770 un consejero del Parlamento colocó dos cajas en la puerta de su casa, una vacía con este letrero «Para las tarjetas que me traigan», y otra llena de tarjetas con su nombre, y sobre ella el siguiente cartel: «Tomad unas.» Así se evitaba toda molestia y tener que organizar un ejército de criados para cumplir con las personas que le visitaban enviándole una cartolina.

Las tarjetas eran entonces muy originales, como es muy fácil ver examinando, por ejemplo, la curiosísima colección que posee en París el doctor Pigeoy.

La viuda de un general se hacia representar en una tarjeta vestida de Artemisa, junto á un monumento adornado con la espada, el casco y el escudo de su difunto marido.

Las de la condesa de Wercen eran muy originales: un Cupido encantador escribe sobre una plancha de mármol, rodeada de guirnaldas de rosas, sobre las cuales se acarician dos palomas.

El caballero Da Canale, último embajador de Venecia en París, usaba tarjetas con los picos de plata, y el grabador Adam Bartsch, conservador del departamento de estampas y grabados en el Museo de Viena, hacia grabar en sus tarjetas un perro de aguas, que visitaba en su nombre.

\*

En 1789, la moda cambió con las nuevas ideas revolucionarias, y tuvieron que renunciar los elegantes parisenses á las guirnaldas de flores, á las palomas y á los corazones atravesados por la fecha de Cupido, hasta que Napoleón alcanzó el poder, y desplegando las águilas imperiales sus alas en las tarjetas de visita, volvieron las antiguas modas y usáronse los adornos y las guirnaldas de rosas ó violetas, las flores de lis y las abejas, alternando con la simbólica águila de robusto pico y poderosas garras.

Hoy las tarjetas son sumamente sencillas; pero como nunca falta gente extravagante, aun se ven algunas bien originales.

Villiers, de l' Isle Adam, ponía en las tarjetas hacia 1867, después de su nombre: *Candidato á la sucesión de los reyes de Chipre y de Jerusalén.*

El conde de S. añadia á su nombre en las tarjetas: «Hermano del general Z. herido en Sebastopol» y un tal J. Rousseau agregaba al nombre lo siguiente: «Arquitecto cuya familia no desciende del filósofo impio.»

Otro caballero usaba en Madrid la siguiente tarjeta: «Fulano de Tal, Condejal, gran cruz de Carlos III.—Calle de Tal, número tantos.—Casa propia (y otras varias).»

Dos tarjetas vimos este verano en la sala de un balneario: una decía: «Fulano de Tal, filósofo, socialista y poeta.» y la otra: X de Z., primo del conde de H.»

La tontería y la vanidad humana, tiene diversas manifestaciones pero pocas como las que se pueden observar en las tarjetas que usa mucha gente.

**La influenza**

La prensa europea se preocupa del tremendo desarrollo de la *influenza* en los Estados Unidos y Rusia, temiendo que se propague á toda Europa.—Es evidente que la *influenza* se transmite por contagio. Los principales focos, Nueva York y San Petersburgo, están en constante contacto con París y Londres. No faltan medios preventivos de higiene general é individual; pero no se consideran como seguros.

En París se han registrado ya bastantes casos de *grippe* y muchas familias acaudaladas han marchado á las

# LIQUIDACIÓN por últimos ocho días

## GRAN REBAJA EN TODOS LOS GÉNEROS

JAIME SERRET

San Nicolás números 13 y 15.-Palma

provincias del Sur, olvidando que en 1889 la *influenza* hizo estragos en ellas.

El sulfato de quinina parece que es el medicamento en que se tiene más fe, y la antipirina, que se creía el mejor preservativo, está muy desacreditada.

El famoso doctor Roux, del Instituto Pasteur, teme que la *influenza* se importe a París desde América, como el 89 se importó a América desde el centro de Europa.

No tiene el doctor gran fe en ninguno de los métodos terapéuticos. Sobre el microbio se han hecho estudios, siendo el trabajo más notable el de Pfeiffer en 1893.

Las dificultades para toda vacuna preventiva, dependen de que esta enfermedad no se ha podido transmitir a los animales inoculados el microbio. Ahora se están haciendo nuevos ensayos, pero sin gran resultado. La *influenza* ataca principalmente a las personas de edad y a las que padecen enfermedades crónicas del pulmón. Es un error grave el suponer que la *influenza* no se transmite por contagio de personas y cosas. No se sabe bien a qué causa responde el que de cuando en cuando se produzcan estas grandes explosiones de gripe: todo se limita hasta ahora a decir que el frío la estimula.

Como en muchas enfermedades contagiosas, el aseo es un gran medio de defensa.

En Londres apenas se han presentado casos, y los grandes médicos británicos no se preocupan de esta enfermedad.—Alguno de ellos dice que la *influenza* influye en las perturbaciones mentales; es más: su desacuerdo con los franceses llega hasta poner en tela de juicio que sea una enfermedad verdaderamente contagiosa.

En un estudio sobre la epidemia del 90, se supone que el contagio se produjo por la correspondencia postal.—Su período álgido fué de 5 semanas y en la primera de Enero murieron 2 500 personas.

### De todas partes

#### El túnel de la Mancha

Desde que los ingleses, bajo el pretexto de impedir la invasión de su territorio se opusieron formalmente a la apertura del túnel de la Mancha, han sido muchos los ingenieros que han propuesto soluciones más ó menos elegantes del problema, que consiste en que los viajeros atraviesen el Paso de Calais sin verse expuestos a los sufrimientos del mareo.

Los proyectos para la construcción de un puente en la Mancha se han reproducido en repetidas ocasiones. Ahora se ha propuesto la construcción de un ferro carril eléctrico con rails submarinos, ó sea, una vía análoga a las que existen en pequeña escala en Brighton y en Saint-Malo.

Indudablemente la idea es muy ingeniosa; pero como el Paso de Calais, sin ser muy profundo, mide en ciertos parajes más de sesenta metros desde el suelo hasta la cúspide de las olas, el puente de que se trata habrá de ser muy elevado y muy frágil, las estaciones habrán de estar situadas a una altura poco común y el acceso a ellas no tendrá nada de cómodo.

El diario inglés *Industries and Iron*, del que tomamos esta noticia, asegura que bastarán cinco años para dejar terminadas las obras de construcción de este ferro carril y que su coste no ascenderá de 350.000.000 de francos.

No se dirá que no son rimbosos los ingleses, que intentan invertir nada menos que 350.000.000 para librar de una hora de mareo a los turistas.

#### Clases de «tic»

En los «Archivos de neurología» el Dr. Monpart da a conocer las diferentes clases de «tic» que padecen cierto

número de personajes más ó menos conocidos.

El príncipe de Gales guiña el ojo izquierdo cuando habla. Su hijo, el príncipe Eduardo, se pasa a menudo un dedo debajo de la barba.

El Emperador Guillermo tira de su bigote con energía.

El Rey Humberto lo acaricia suavemente.

El Emperador de Austria se atufa las patillas.

El Czar se pasa la mano encima de la cabeza.

La Archiduquesa María Teresa de Austria no puede hablar sin tirar de algún adorno de su traje.

A menudo, ciertos gestos automáticos parecen ser necesarios para facilitar el desarrollo del pensamiento; así por ejemplo:

Pompeyo se rascaba la frente con el dedo meñique; Cicerón se limpiaba las narices con su dedo índice.

Mirabeau se echaba su espesa cabellera hacia atrás, ó estrujaba convulsivamente los liques de su chorrera, Robespierre, en la tribuna, sonaba el tambor con los dedos.

#### Colección blanca

Los coleccionistas tienen a veces ideas extrañas.

Lord Alington, según cuenta el «*Wide World*», ha gastado sumas fabulosas para crearse un «*White Zoo*», es decir, un jardín zoológico cuyos huéspedes sean todos de color blanco.

En lo que se refiere a ciertas especies, la empresa ofrece un interés científico; así vense en el «*White Zoo*» pavos reales blancos, animales muy raros; asimismo pavos blancos, gallos blancos y cuervos blancos. Abundan naturalmente los carneros, cabras, conejos, gatos, perros, ratas, gallinas, palomas, asnos, caballos, cerdos, vacas blancas.

Existen además un toro, un búfalo, un bisonte y una mula, regalo del Sultan rojo.

Lord Alington no ha podido todavía proporcionarse un elefante blanco, ni un mirlo blanco, por el motivo de que todas las especies conocidas de estos géneros albinos son solamente de un color gris claro.

Los establos, las caballerizas, las pajareteras y empalizadas, todo es de color de nieve, en el «*White Zoo*»; el cielo y la hierba no están todavía al unísono, lo cual debe molestar bastante al lord.

#### Un pleito y un gaban

Una de las salas del tribunal de primera instancia de Berlín ha decidido un delicado asunto.

¿Puede un acreedor embargar un gaban de verano?

Ya en diversas instancias se había decidido que, dado el clima de la Alemania del Norte, el paletó de invierno constituía una prenda de vestir indispensable que escapaba a la rapacidad de los alguaciles. Pero ¿se halla en el mismo caso el gaban de entretiempo?

El tribunal ha fallado en sentido negativo.

Un deudor reclamaba la restitución de su gaban; pero esa demanda ha sido denegada en primera instancia y en apelación. El fallo dice sustancialmente: «El primer juez ha reconocido con razón que un gaban de verano no debe ser considerado como una prenda de vestir indispensable. Importa poco saber si el deudor la usa en todo tiempo y, en el examen del asunto, saber si esa prenda es indispensable. Ni la posición social, ni la profesión del deudor, pueden tenerse en cuenta. Por consiguiente, el embargo del gaban se ha efectuado con perfecto derecho.»

#### Oficios aristocráticos

Antiguamente existían en Francia determinados oficios ó ocupaciones que las personas de la aristocracia podían ejercer sin desdoro para la clase.

Hoy vemos que América, que parece querer reconstituir una sociedad feudal, trata de establecer distinciones. Acerca de esto dice lo siguiente el profesor Harry Phinston Dick en el *Cosmopolitan*:

«La banca es eminentemente respetable. Lo es asimismo cuanto se refiere a los ferrocarriles, al gas, a los hierros, a los carbones. Pero lo referente a las carnes de tocino, al aceite y a otros negocios de naturaleza análoga, necesitará cuando menos una generación para llegar a hacerse aceptable.»

«Las especialidades médicas son tenidas como sospechosas; las tareas propias de la fabricación del calzado absolutamente imposibles.»

«Son admitidos los cueros y los jabones; los tabacos tienen completa aceptación.»

«Se os permite publicar libros y aun, en rigor, escribirlos.»

«Podeis ser joyero, decorador ó agente de una línea de navegación extranjera.»

«Podeis dar al público una nueva marca de Champagne.»

«En Chicago podeis asimismo ser dueños de una fonda; esto no impedirá que os veais favorecidos por duques y príncipes de familias Reales. Pero en Nueva York ya es otra cosa. El hecho de poseer una fonda es humillante. Lo cual prueba superabundantemente la eterna exactitud del aforismo: «*Otras tierras, otras costumbres.*»

### NOTICIAS

#### Del extranjero:

En un artículo muy comentado el *Standard* de Londres hablando de la conferencia sobre el desarme, dice que la participación de la Gran Bretaña será estrictamente condicional. Inglaterra dice el aludido periódico no necesita reducir su ejército y en cuanto al dominio de los mares debe conservarlo a toda costa.

La proposición de desarme iniciada por Rusia le parece pues al colega muy sospechosa.

No obstante las declaraciones tranquilizadoras del gobierno italiano y de sus órganos oficiales y no obstante también la noticia de un telegrama del *ras* Mankonnen al gobernador de la Erytrea muy cordial, el espíritu público en Italia está nervioso é inquieto circulando rumores de complicaciones posibles.

En los círculos oficiales se asegura no obstante que aleccionado el gobierno por los sucesos pasados ha tomado las medidas convenientes para atender a todas las eventualidades.

De Budapest participan haberse efectuado un duelo entre Mr. Horansk y el ministro Mr. Ferfevary.

También hay pendiente otro lance entre el diputado Folevay y un miembro de su círculo llamado Ghilay.

El hijo del Schad de Persia continúa visitando los principales establecimientos y museos de París. El martes visitó el joven príncipe el Observatorio haciéndole los honores de la casa el director de dicho establecimiento Mr. Mauricio Levy quien mostró al ilustre viajero las admirables fotografías de la Luna tomadas con el gran equatorial del cual es inventor.

Circula como seguro en los círculos políticos parisienses el nombramiento de Mr. Bourgeois como embajador de Francia en San Petersburgo.

#### De las islas:

##### Inca

Dícese que en el Juzgado de instrucción de este partido se instruyen las primeras diligencias en averiguación de un crimen de infanticidio, del cual se acusa a una mujer casada de esta misma villa; practicándose con tal objeto varias excavaciones para descubrir el cuerpo del delito.

—Serían las tres de la madrugada hoy, cuando sobre esta población se ha desencadenado un furioso vendaval, que arrojando más y más, hasta gran parte de la mañana, ha dejado las calles sembradas de tejas, piedras y otros objetos, derribado chimeneas, tabiques, persianas, palomares, faroles del alumbrado público y cuanto a su paso hallaba que no fuera de probada consistencia.

Muchos edificios temblaban al empuje de tan extraordinario elemento; las personas más ancianas no recuerdan otro huracán desarrollado con más fuerza.

Las noticias que nos llegan desde los campos de este término municipal, son desconsoladoras en extremo, por la innumerable multitud de árboles de todas clases que han sido tronchados y arrancados de cuajo. Casi todos los caminos se hallan interceptados por el ramaje que en abundancia los cubre lo mismo que las tierras en que hay abundante arboleda. Los daños materiales son inmensos é incalculables.

Venturosamente no hemos tenido que contar ninguna desgracia personal.—C.

8 de Enero de 1899

#### De la capital:

Ayer quedó terminada la repartición del calendario con que acostumbramos obsequiar a nuestros abonados.

Si alguno de ellos ha dejado de recibirlo puede reclamarlo en esta administración y le será servido inmediatamente.

El segundo jefe de la guardia municipal señor Moyá, puso ayer en conocimiento del Jefe de instrucción de este partido, el hecho de haber sido agredido por el dueño de un café de la plaza de Abastos, el Director del semanario *El Convencional*, produciéndole fuertes contusiones en la cara y en distintas partes del cuerpo.

El domingo último el Alcalde de Santa Margarita entregó al fabricante del licor *Benedetto* de aquella localidad don Feniciano Fuster y Molinas la medalla de oro obtenida por dicho licor en la Feria concurso agrícola de Barcelona.

El acto revistió gran solemnidad, asistiendo a él las personas de más viso de la población.

El señor Fuster recibió grandes muestras de felicitación por parte de todos los asistentes.

Ayer por la mañana tuvieron efecto en el salón de actos públicos de la Diputación Provincial las siguientes subastas de suministros de artículos a los establecimientos provinciales de Beneficencia.

La de habas mahonesas fué adjudicada a don Antonio Mulet, por el tipo de 23 pesetas el hectólitro.

La de garbanzos de Mazagán a don Gabriel Bauzá por el precio de 60 céntimos de peseta el kilogramo y la del pan de 3.ª clase a don Jerónimo Llopart por el de 0'35 pesetas el kilogramo.

En el pueblo de San Juan el día de los Reyes por la tarde se dará en la plaza pública la representación de los *Magos*, amenizándola una banda de música para dar más realce a la función, que costumbre ha sido iniciada por unos cuantos aficionados que han obtenido el correspondiente permiso del señor Gobernador de la Provincia y demás autoridades locales.

A las cinco de ayer mañana fundó en nuestro puerto procedente de Mahón el vapor *Ciudad de Mahón*, siendo portador de la correspondencia y 56 pasajeros figurando entre ellos el director de la *Maquinista Naval* don Pablo Ruiz, varios alumnos de la Academia de infantería de marina y 35 individuos de tropa.

Para Ibiza y Valencia, salió ayer mañana a las nueve y media, el vapor *Unión*, llevándose la correspondencia y 23 pasajeros figurando entre ellos varios alumnos de la Academia de infantería.

El presidente de *La Protectora* nos ha invitado a la serie de bailes de máscaras que se darán en dicha sociedad los días 7, 14, 19, 21, y 28 del que rige y 1.º, 4, 9, 11, y 13 de Febrero próximo.

Agradecemos a don Bernardo Amer la distinción que con nosotros ha tenido.

El señor Alcalde de esta ciudad ha remitido a este Gobierno de provincia para su publicación en el *Boletín Oficial* la liquidación de las cuentas correspondientes al segundo trimestre del año económico actual.

Según ella el total de los ingresos realizados asciende a 989866'35 pesetas y el de los gastos a 980024'21, pesetas, resultando un beneficio a favor del municipio de 9842'14 pesetas.

El día 26 del actual tendrá efecto en los almacenes de la Aduana de esta ciudad, la subasta para la venta de 3147 litros de vino tinto común de clase inferior tasados en 220'29 pesetas y la de siete bocoyes valorados en 63 pesetas.

El segundo jefe de la guardia municipal, cumpliendo las ordenes dictadas por el señor Alcalde, hizo ingresar ayer en la Casa Misericordia a varios muchachos que estaban implorando la caridad pública por nuestras calles.

Leemos en un colega que en cuanto se haya terminado la evacuación de Cuba se destinarán dos buques de guerra a las Baleares.

Se nos asegura que tendremos en nuestro puerto el *Carlos V* y en el de Mahón el *Pelayo*.

Mañana en el vecino pueblo de Establiments, siguiendo la costumbre de los años anteriores, se celebrará la representación de los reyes magos.

El acto tendrá efecto en la plaza pública, siendo amenizado por una banda de música.

El vapor *Puerto Mahón* salió a las cinco de la tarde de ayer de este puerto con rumbo al de Barcelona, llevándose varios pasajeros y carga, entre ella 152 cerdos cebados.

A las seis lo efectuó el vapor *Bellver* con destino al mismo puerto, con la correspondencia, 69 pasajeros y carga entre la que figuraban 2 50 cabezas de ganado de cerda.

Don Enrique Barceló Comas, oficial segundo de Administración Militar, regresado de Filipinas, ha sido destinado a la subintendencia militar de este distrito.

Por Real orden del Ministerio de la guerra, ha sido destinado a la Zona de reclutamiento de estas islas el primer teniente de Infantería don Antonio Garau y Sureda.

Hecemos nuestras las siguientes líneas que publica *La Correspondencia*, en su número de ayer.

«La calle de Pizá se halla convertida en asqueroso urinario que desagua frente la tienda de la Industrial. El hedor es insoportable y el aspecto impropio de una capital.»

Sírvase la autoridad fijarse en ello y vea, si es conveniente, como creemos, colocar junto al cafetín de dicha calle de Pizá, origen principal del mal, una columnita mingitoria como la que en mal hora se suprimiera, y hágase extensivo el remedio a la cuesta de la Seo, junto al teatro del Circo, que es otra asquerosidad más pública.»

Anteanoche fueron encerradas en el depósito de Capuchinos, varias mu

eres que habían promovido un fuerte escándalo en la calle de Camaró.

Servicios prestados por la guardia civil:

Teniendo noticia la del puesto de Felanig, de que de una casa de aquella villa habían sido sustraídos 14 botones de oro y una sortija del mismo metal, se puso á practicar las diligencias del caso las cuales dieron por resultado la detención de dos mujeres que como presuntas autoras del hecho fueron puestas á disposición del Juez competente.

—La del puesto de Puigpuffent da cuenta de haber denunciado á la autoridad competente á una mujer presunta autora de la sustracción de cierta cantidad de aceitunas del predio *Son Net* de aquel término municipal.

Hace algunos días se encuentra en esta lista, nuestro amigo y colaborador don Angel Ruiz Pablo.

Al dirigirle nuestra bienvenida, deseamos que su permanencia entre nosotros le sea agradable.

A las siete de ayer tarde fué conducido á su última morada el cadáver de la señora doña Aniceta Ribas Puigserver, viuda de don Bartolomé Muntaner y madre política de nuestro amigo don Pedro Antonio Sancho, jefe del Archivo general histórico del Reino de Mallorca.

Formaban el cortejo fúnebre gran número de amigos de la finada.

Reciba nuestro amigo y demás familia la expresión de nuestro sentido pésame.

Por la Secretaría del gobierno Eclesiástico de este Obispado se recuerda á los reverendos señores Cura párrocos, Vicarios en filiales, Capellanes de Religiosos y demás encargados de Iglesias ó Capillas, que el seis de este mes fiesta de la Epifanía de Nuestro Señor Jesucristo, es el día designado por S. S. el Papa León XIII para verificar la colecta con destino á la abolición de la esclavitud.

Ayer por la tarde, al ponerse en marcha el vapor *Puerta Mahon* que salió con rumbo á Barcelona, una de las palas del helice se enredó con una cuerda teniendo necesidad de parar de nuevo la maquina.

Dicho percance obligó á que el buque tuviese que retrasar su salida hasta las cinco en que pudo ponerse en franquía.

**Notas ciclistas**

Entre dos jóvenes ciclistas de esta ciudad, hay un *match* pendiente que se llevará á cabo en la mañana del próximo domingo en la carretera de Soller, siendo la distancia á recorrer de *Can Penaso* á Palma, 15 kilómetros.

En la tablilla del *Círculo Ciclista* se han anunciado para el día 19 del próximo febrero, una serie de *records* de 1, 5, 10 y 25 kilómetros que podrán establecer los socios de dicha sociedad, en el velódromo de *Son Españollet*.

Los *records* podrán hacerse con ó sin entrenadores.

Las solicitudes se admitirán en la secretaría de la sociedad, hasta 24 horas antes del día señalado para las pruebas.

SIXTO RADIO

**Cultos para hoy**

**Jubileo de Cuarenta Horas**  
Continúan en San Miguel á la Virgen de la Salud. A las seis y media se expondrá el Santísimo y á las diez se cantará la misa mayor. Por la tarde los actos de coro y al anochecer rosario, meditación, estación y la reserva.  
**Visita á la Corte de María**  
A la Virgen de la Piedad en Santa Eulalia.

**Bibliografía**

Hemos recibido el numero 7 de la revista agrícola, escrita en lengua mallorquina, *Pla y Montanya*.  
Publica el siguiente sumario:  
Sobre sa creació d' un laboratori químic per análisis de terres y d' un centre de contratació, per Pere J. Gili.—Proyecto d' Estatuts d' una «Societat d' Agricultors», per Bartomeu Amengual.—Problemas agrícolas.—Defensa de ses oliveres.—Primera quinzena de Janer.—Noves de pel mon.—Bibliografía.—Secció de consultes.—Revista comercial.—Observacions meteorològiques.—Adventencia.

La *Revista Balear de Ciencias Médicas* nos ha obsequiado con un almanaque que dedica á sus suscriptores,

Todo el contenido de dicho almanaque llama la atención por las curiosidades que encierra, y basta decir que despues de dar cuenta de todas las Corporaciones y funcionarios de ciencias médicas de esta provincia, contiene los siguientes datos y noticias:

Geografía de las islas Baleares, Faros, Población en 1887, Correos, Telegrafos, Ferrocarriles, Prensa, Nomenclador de las calles de Palma, Centros de cultura, Bibliotecas y Archivos, Gabinetes de lectura y Gabinetes higiénicos.

**Ultimas cotizaciones**

VALORES PÚBLICOS	
Madrid 4 de Enero.	
Interior.	54 75
Exterior.	59 85
Amortizable.	65 00
Cubas 1886.	47 75
Cubas Nuevas 1890.	40 50
Banco de España.	388 00
Tabacos.	
Francos.	33 50
Libras.	

**Boletín meeterológico**

**Día 4 á las 9 de la mañana**

Barómetro.	768 8 mm.
Termómetro seco.	11 2 g. ct.
Máxima al sol.	19 0
Máxima á la sombra.	17 2
Mínima á cubierto.	9 8
Mínima á descubierto.	8 0
Dirección del viento.	N. O.
Fuerza máxima del viento sobre un metro cuadrado en 24 horas.	183 0 kg.
Kilómetros recorridos en 24 horas.	186 0
Lluvia en 24 horas.	0 0 mm.
Evaporación en 24 horas.	1 6
Humedad á las 9.	78
Ascenso del barómetro en 24 horas.	9 4
Descenso del id. en id.	0 0

**HOSPITAL PROVINCIAL**

Movimiento de enfermos día 2 de Enero de 1899.

Existencia de ayer	Entrados	Salids.	Fallecidos	Quedan
335	6	7	1	333

**TELEGRAMAS**

(De nuestro servicio particular)  
**Noticias varias**

Madrid 4 á las 3 m.  
**Habana.**—Máximo Gómez se niega á deponer las armas.

Ha ocurrido una terrible inundación en Behovia (Guipúzcoa.)  
En Valencia ha ocurrido una explosión en un vapor de la compañía Ibarra resultando dos muertos y 4 heridos.

En París se ha derencadenado una violenta tempestad, ocasionando varios muertos y numerosos naufragios en las costas.

**Llegada de tropas**

Madrid 4 á las 9'30 m.  
El trasatlántico *Ciudad de Cádiz* ha desembarcado en la Coruña fuerzas del batallón de infantería de Galicia, de cazadores de Las Navas y de caballería de Galicia.  
Total 1316 hombres.

**Contra un juez**

Madrid 4 á las 9'30 m.  
El Decano del Colegio de Abogados de Alicante se ha dirigido al ministro de Gracia y Justicia y al Presidente del Tribunal Supremo para que suspendan al Juez de primera instancia señor Castro, que ejerce en Ledesma, á quien acusa de delitos graves.

**Acuerdos tomados en la Casa Blanca.**—**Noticias de Filipinas**

Madrid 4 á las 9'30 m.

Washington.—En el consejo de secretarios celebrado bajo la presidencia de Mr. Mac Kinley se acordó comunicar nuevas instrucciones al general Ottis en

vista de las noticias alarmantes que se reciben de Filipinas.

Dícese que han huido de Ilo-Ilo todas las mujeres y muchas familias enteras refugiándose en las casas americanas.

En las Visayas se han negado á rendirse los tagalos sin órdenes espresas de Aguinaldo.

El general Miller les ha negado el plazo que habían pedido antes de rendirse, y se presume que ayer atacaría la plaza.

Los yankees aseguran que protegerán las vidas y haciendas de los extranjeros.

Los rebeldes se han fortificado en las calles, en las iglesias y demás edificios, que están invadidos por los indígenas.

**Sagasta de asueto**

Madrid 4 á las 10 m.  
En Alicante se dice que el señor Sagasta pasará una temporada en el pueblo de Busot, despues de haber dado término á la cuestión política.

Se asegura que su familia así lo ha teleografiado.

**Varios**

Madrid 4 á las 1'30 t.  
El señor Montero Rios ha celebrado una larga conferencia con la reina.

Las disposiciones que pusieron á la firma los ministros de la Guerra y de Marina carecen de interés.

Ningun telegrama se ha recibido de Cuba ni de Filipinas.

Es probable que el general Correa vaya á visitar al señor Sagasta.

Los asesinados en Balabac se llamaban Castro y Relami.

**Cortejo fúnebre**

Madrid 4 á las 3'30 t.  
Ha sido conducido al cementerio el cadáver del marqués de Cubas.

Dos coches conducían las coronas que la familia y amigos del finado habían remitido al efecto.

En una carroza tirada por dos caballos iba el cadáver encerrado en un modesto ataúd de madera forrado de percal negro y galoneado con cintas amarillas de algodón.

Presidian el duelo el cardenal Sancha, el Obispo de Madrid-Alcalá y los señores Silvela, Aldana y Arcos.

La concurrencia era numerosa viéndose en ella á muchos políticos, obreros, cofradías, representaciones del Monte de Piedad, Escuelas de Artes y Oficios, Academias de Bellas Artes y asilados en varios establecimientos.

Mencheta

**ESTADÍSTICA**

Inscripciones verificadas en los Juzgados:  
**Nacimientos:** Día 2.—Varones 2.—Hembras 1.

**Matrimonios:** Día 2.—Ninguno.

**Defunciones:** Día 3.—Ninguna.

**Registros del puer o de ayer á la puesta del sol:**

**Estado de la atmósfera.**—Despejada hay cirrus.

**Id. del horizonte.**—Calmoso

**Dirección del viento.**—N. flojo.

**Estado de la mar.**—Abonanzando.

**Buques á la vista.**—El vapor *Cabrera* entrando.

**Indicaciones del Vigía de Porto-pi.**—Ninguna.

**Incidencias.**—Amaneció estando sin nubes el cielo, calmoso el horizonte; recalando marejada larga y tendida del S. O. el nivel de las aguas bajo y soplando al N. ligera ventolina. A las nueve se quedó calma, poco despues entabló la ventolina del S. O. que no vino á generalizarse hasta mediodía. En el curso de la tarde hubo el mismo viento dicho hasta las dos y media; de golpe saltó al N. fresquito afojando al aproximarse al ocaso.

**Noticias.**—Entraron los vapores *Ciudad de Mahón*, de Mahón y *Cabrera* del puerto de su nombre. Salieron el *Cabrera* para ídem, el *Bellver* para

Barcelona, el javeque *San Miguel* para Francia, el pailebote *San Felis* para Denia y el *Puerto Mahón* se dispone á salir para Barcelona.

**Buques fundados:** Día 4.—Vapor español *Ciudad de Mahón*, 540 ton., de Mahón.—Polacra goleta española *Federico*, 111 ton., de Torrevieja.

**Buques despachados:** Día 4.—Polacra goleta española *Federico*, 111 ton., para Barcelona.

**Matadero:** Día 4.—**Reses sacrificadas para el abasto público.**—Bueyes, 1.—Vacas, 2.—Toros, 0.—Novillos, 0.—Terneras, 2.—Carneros, 0.—Ovejas, 1.—Borregos, 0.—Corderos, 79.—Cabras, 0.—Cegajos, 0.—Cabriles, 0.—Cerdos, 7.—Cerdas, 4.—Lechonas, 0.—Total, 96.

**NOTICIAS**

de la madrugada

**TELEGRAMAS**

Desde Washington

Madrid 4 á las 8'45 n.  
Un despacho que se ha recibido de Washington, dice que el Gobierno está haciendo gestiones para conseguir que se nombre al señor Reen arzobispo de Manila, quien procurará que los americanos y los insurrectos lleguen á una inteligencia.

**Los temporales**

Madrid 4 á las 9 n.  
Varios telegramas de Burdeos detallan los destrozos ocasionados por los temporales en Gironda.

Añade el despacho que también han ocurrido fuertes tempestades en Liorna, Palermo y Napoles, haciendo difícil las comunicaciones.

**Una opinión**

Madrid 4 á las 9'10 n.  
Atribúyese al general Rios la opinión de que los yankees son insuficientes para vencer la resistencia de los rebeldes de la isla de Panay.

El Gobierno de Washington ha ordenado al general Ottis que evite un rompimiento con los insurrectos.

**La cuestión de los prisioneros**  
Madrid 4 á las 10 n.  
El Gobierno ha teleografiado al general Rios ordenándole que gestione la libertad de los prisioneros y nosotros libertaremos á los deportados, pagándoles el viaje para la repatriación.

**Una noticia**  
Madrid 4 á las 10'15 n.  
Washington.—Los colegios de los Estados Unidos admitirán gratuitamente dos alumnos cubanos cada uno.

Los yankees tratan muy mal á los cubanos lo cual les tiene disgustados.

**Desde Cuba**  
Madrid 4 á las 10'40 n.  
Un despacho oficial de la Habana, dice que salió de aquel puerto con rumbo á Cádiz un grueso vapor trasatlántico, que conduce á seis jefes, 52 oficiales y 2019 individuos de tropa, entre ellos los pertenecientes al batallón de Cuenca y al de la benemérita de Matanzas.

**Visita**  
Madrid 4 á las 10'45 n.  
S. M. la Reina ha visitado el Hospital de los repatriados enterándose minuciosamente de las necesidades del mismo.

Al regresar á palacio pasó por la casa del señor Sagasta mirando con curiosidad todos los balcones.

**Noticias varias**  
Madrid 4 á las 10'50 n.  
El señor Romero Giron ha contestado á las consultas que le había dirigido el general Rios.

Además le ha ordenado que anticipe rápidamente las cesan-

tias y conceda pasaje á los empleados.

En la sesión del próximo Consejo se someterá á la discusión, una petición de numerosos españoles que se hallan en Filipinas y desean regresar á la Península temerosos de la ferocidad de los insurrectos.

**Más noticias de Cuba**

Madrid 4 á las 11 n.  
Los últimos telegramas de Cuba acusan mayor descontento entre los cubanos contra los yankees, prevaleciendo el criterio de seguir armados hasta conseguir la independencia.

**El cabecilla Aguinaldo**

Madrid 4 á las 11'20 n.  
El cabecilla Aguinaldo á quien se creía fugitivo, se ha declarado hostil contra los yankees poniéndose al lado del Gobierno filipino.

El general Ottis todavía no ha publicado el programa de Mr. Mac-Kinley.

Se espera el resultado de la asamblea de los tagalos, creyéndose que prevalecerá el criterio de la independencia.

**Felicitación**

Madrid 4 á las 11'30 n.  
S. S. el Papa y el Presidente de la República francesa han teleografiado á S. M. la Reina, felicitándola por el año nuevo, deseándole tantas prosperidades como desdichas padeció en el último año.

**Operación de crédito.**—**Noticia desmentida**  
Madrid 4 á las 11'45 n.  
Oficiosamente se niega que haya fracasado la operación de créditos para gastos de Ultramar.

Dicha operación ascenderá á 32 millones de pesetas, los cuales facilitarán varios banqueros catalanes.

El señor Puigserver ha dicho que es inexacto que se haya pensado en aprovecharse la suscripción nacional.

**En espera de noticias**  
Madrid 5 á las 12 m.  
El general Correa espera un telegrama del general Rios acerca de la libertad de los prisioneros.

Sólo sabe que el jefe de Estado Mayor señor Sánchez Ocaña salió á conferenciar con el general Ottis.

Mencheta

**DE UNOS REYES**

Se ha recibido un cablegrama en esta capital anunciando que este año por mor las circunstancias no podrán ser en juguetes todos los espléndidos que los niños buenos se merecen, pero han encargado á la casa ROSSELLO OLMOS, unos dulces muy nuevos y muy buenos solo comparables con los que comen los angelitos del cielo.

Las personas de gusto podrán probar tan ricos dulces en  
**LA PAJARITA SAN NICOLÁS 6**  
á 5, 10, 15 y 25 céntimos de peseta la pieza.

También habrá el riquísimo TOCINO DEL CIELO.

**TEATRO PRINCIPAL**  
Función para hoy jueves.—En honor de don Manuel Bretón de los Herberos.—Cuarto día de moda.

La comedia en tres actos,  
*Marcela ó á cual de las tres*  
El estreno del juguete en un acto,  
*El espejo del alma*  
A las ocho

**TEATRO-CIRCO BALEAR**  
Compañía de zarzuela de don José Gil  
Función para hoy jueves  
La zarzuela en un acto,  
*La banda de trompeta*  
La zarzuela en un acto,  
*La revoltosa*  
La zarzuela en un acto,  
*Cuadros disolventes*  
A las ocho.  
Entrada general 2 reales

**FERRO-CARRILES**  
de MALLORCA

Servicio de trenes para viajeros que regirá desde el día 10 de Abril de 1899

De Palma hasta Manacor y Felanig, á las 7'40 mañana, 2 y 6'25 (mixto) entre Empalme y Manacor y Santa María y Felanig) tarde.  
De Palma hasta Lapuebla, á las 7'40 mañana, 2'30 y 6'25 (mixto desde Empalme) tarde.  
De Manacor hasta Palma á las 4 (mixto), 6'30 mañana y 5'15 tarde.  
De Manacor hasta Felanig y Lapuebla, á las 6'30 mañana y 5'15 (mixto en los ramales) tarde.  
De Felanig hasta Palma, Manacor Lapuebla, á las 6'40 mañana, 12'15 mixto hasta Santa María y 5'25 (mixto desde Empalme) tarde.

De Lapuebla hasta Palma, Manacor y Felanig, á las 6'55 mañana, 1 y 5'25 (mixto hasta Empalme) tarde.  
Palma 22 de Marzo de 1898.—El Director G., Guillermo Meragues.

**Vapores**  **Correos**

**SALIDAS**  
Lunes 2 tarde, para Barcelona (via Sóller).  
Martes 5 tarde, para Barcelona (directo).  
Miércoles 9 mañana, para Ibiza y Valencia; y 2 tarde para Mahón (via Alcudia).  
Jueves ninguna.  
Viernes 5 tarde, para Barcelona (directo).  
Sábados 9 mañana, para Ibiza y Alicante.

Domingos 2 tarde, (via Barcelona para Alcudia).

**ENTRADAS**  
Lunes 10 mañana, de Barcelona via Sóller, y de Mahón (via Alcudia).  
Martes 9 mañana, de Ibiza y Alicante.  
Miércoles 9 mañana, de Barcelona (directo).  
Jueves 10 mañana, de Barcelona (via Alcudia).  
Viernes 2 tarde, de Ibiza y Valencia.  
Sábados 9 mañana, de Barcelona (directo).  
Domingos ninguna.  
Servicio directo entre Mallorca y Menorca  
De Palma para Mahón, los sábados á las cinco de la tarde.  
De Mahón para Palma, los martes á las cinco de la tarde.

**ENERO**  
**5**  
**JUEVES**  
1451.—Muere Amadeo VII, primer duque de Saboya.  
004 | San Telésforo, papa. | 861

**ENERO**  
**6**  
**VIERNES**  
1675.—Tirada de la corona al Elector de Brandeburgo en Torgau.  
5 | La Adoración de los Santos | 860  
R. y es, san Melanio, ob. y santa Amelia.—I. P.

# PARA LOS PAPÁS Y MAMÁS

Participámonos como los REYES MAGOS nos han traído un buen surtido de juguetes á precios económicos los cuales para convencerse hay que visitar dicha casa para que puedan comprar muchos y muy baratos.

NO EQUIVOCARSE.—PELAIRES 23 y 25

## HERPES

Curáanse con el Linimento Secante Anti-Herpético

### ROVER

Está compuesta de sustancias inofensivas, habiendo obtenido dictamen altamente favorable de la Real Academia de Medicina de Palma.  
Es el preparado que más se usa en esta Isla para el tratamiento de toda producción herpética en cualquier sitio que se presenta y por antigua que sea; hace desaparecer el picor que tanto molesta devolviendo á la piel enferma su estado normal.  
Remedio seguro y rápido para la curación de las ulceraciones simples de la piel, acrofulidias de la misma, erupciones, etc., etc.

Depósito general: Farmacia de las Copiñas, P. de Antonio Maura

**CATARROS,** Bronquitis crónicas y toses pertinaces

Se cura con el licor breva ROVER, aprobado y recomendado por la Academia de Medicina de Palma.

CUATRO REALES FRASCO

Depósito general: Farmacia de las Copiñas, Plaza de Antonio Maura

## CONFITES CARPA

Curación rápida y segura de toda clase de

ALIVIO INSTANTÁNEO **TOS** CURADA EN 12 HORAS

No contienen opio ni morfina.—2 pesetas frasco en todas las buenas farmacias  
Depósito en Palma, Farmacia de J. VALENZUELA.

TODAS LAS ENFERMEDADES DEL

# ESTÓMAGO É INTESTINOS

se curan siempre con el

## ELIXIR Á LA INGLUVINA GIOL

APROBADO Y RECOMENDADO POR LA M. I. ACADEMIA MÉDICO-FARMACÉUTICA DE BARCELONA

El ELIXIR INGLUVINA GIOL, cura la Dispepsia, Gastralgia, Dolores de estómago, Flatos, Disenteria, Malas digestiones, Inapetencia, Vómitos, Extremamiento, Vientos abdominales, Catarros del estómago, Diarreas, Biliis, Convalecencias difíciles, Vómitos de las embarazadas, y todas las enfermedades del Estómago é Intestinos.  
Las notabilidades médicas prefieren el ELIXIR GIOL á cualquier otro preparado.  
Venta al por mayor y menor: FARMACIA GIOL, Fontente, 31; BARCELONA

## PEDRO DOMECQ

Casa fundada en 1730

### Jerez de la Frontera

Vinos sup. Jerez de Jerez.—Vinos tintos tipo Borgoña.—El primer Cognac de España.—Jerez Espumoso Champagne Domecq  
Únicos y exclusivos representantes para esta isla BALLESTER HERMANOS—Jaime Ferrer 31, entresuelo—Palma de Mallorca.

Imprenta de Amengual y Muntaner

## SOCIEDAD DE NAVEGACION A VAPOR UNIÓN COMERCIAL

J. Estela y Compañía



Para Barcelona saldrá todos los lunes á las 5 de la tarde el acreditado vapor

### PUERTO MAHÓN

al mando de su experto capitán don Jaime Bonet; admitiendo carga en gale general y pasajeros en sus ventiladas, espaciosas y limpias camarar llevando á bordo camarera para atender á las señoras en la cámara de popa.  
De Barcelona saldrá para esta todos los jueves 5 tarde.

### TARIFA DE PRECIOS

	1.ª	2.ª	3.ª
Pasaje sencillo de Palma á Barcelona ó vice versa	Pesetas: 18	11	6
Id. id. en grupos de 5.	65	40	20
Id. á Barcelona y vuelta.	30	18	10

Despache: Don Bernardo Estela—Hasta 2 tarde, Plaza de Antonio Maura, número 23.—2 tarde en adelante, sobremuelle Almacén, 6.

## NO MAS ENFERMOS

Se curan todas las enfermedades (menos las procedentes de lesión orgánica) con el ENOLATURO PADRO, regenerativo y depurativo de la sangre.  
Todas las enfermedades proceden de impurezas é infecciones de la sangre, y se presentan unas veces en forma de erupciones, bultos, granos, úlceras, etc., etc., la terna é externa; otras atacan más profundamente al organismo y provocan enfermedades que lo consumen (consumitivas). El ENOLATURO PADRO cura todas ellas, porque depura la sangre y la regenera purificándola.  
Es de efectos inmediatos en el herpes, escrófulas, reuma, gota, úlceras, llagas, granos, inapetencia, fiebres perniciosas, tisis, raquitismo y asma.  
El ENOLATURO PADRO constituye un sistema de curación general completo, y resuelve los problemas más difíciles de Medicina, triunfando en los casos en que ningún depurativo sile, ni las aguas sulfurosas, las de Archaona, Pasticcosa y los medicamentos de quina y hierro, padieron triunfar.  
50 años de éxito, más de 500 certificados de curaciones portentosas, tres medallas de oro y dos de plata, títulos honoríficos de diversas Academias, y un despacho anual de 25.000 botallas en España y Ultramar acreditan al ENOLATURO PADRO.  
De depósito en Palma—DON JUAN VALENZUELA—farmacéutico, plaza de la Cuarta, número 2, y en todas las farmacias.



## LA CATALANA

GRAN FABRICA DE CORSÉS  
BROSSA 16, TIENDA.—PALMA

Esta casa confecciona toda clase de corsés á precios reducidos.  
—Corsés PARISIEN, desde 3 pesetas á 100 uno.  
Especialidad en corsés higiénicos para señoras delicadas, y en sillas ortopédicas para sujetar y eliminar el vie tre.  
Corsés á medida.—Ricos y elegantes corsés para novia.—Últimos modelos de París.—Buen corte.—Género superior.

### BROSSA 16, TIENDA PALMA

NOTA.—Se pasa á domicilio á tomar medidas y á probar los corsés, ya sean hechos á medida, ya confeccionados.—Se hacen composturas de todas clases.

## ACETILENO

Patentes Bofill-Ingeniero

Los mejores aparatos, seguros, económicos é inexplivos. Unidos con doble gasoano automático produciendo el alumbrado más barato como PETROLEO á 40 cént. de peseta el litro y gas á 20 cént. el metro.  
Lámparas portátiles y Faroles de mano, para bicicleta y carruajes. Desde 10 pesetas y á una semanal.

### CARBURO SUPERIOR A PESETAS 1'10 KG.

Sindicato, 141-1.—PALMA

## Elixir Estomacal

do Salz de Carlos

Curación segura del 88 por 100 de los enfermos crónicos del estómago é intestinos, aunque lleven 25 años de sufrimiento. Desaparece con su uso el dolor de estómago, los vómitos, acedias, diarreas, úlceras del estómago, dispepsias y catarros intestinales. Ayuda á las digestiones, abre el apetito y tonifica.

BOTELLA 5 PESETAS

Serrano, 80, Farmacia, Madrid y principales de España.  
Palma: Farmacias de Fran y de D. Juan Valenzuela.

## Calendario de Baleares

para el año 1899

Se ha puesto á la venta en la casa AMENGUAL Y MUNTANER.

10 CENTS. DE PTA. EJEMPLAR GRANDES REBAJAS AL POR MAYOR

## OBRAS NUEVAS

### LEY DE ENJUICIAMIENTO CIVIL

Reformada por la de 21 de Junio de 1880, el Real decreto de 3 Febrero de 1881 y las reformas que en la misma introdujo la de 11 Mayo de 1898. Anotada hasta la fecha, concordada y comentada por la redacción de El Secretariado.—Noviembre de 1898.

Precio 4 pesetas

### MANUAL DE CONSUMOS

Comprende la ley de 30 de Agosto de 1896 y el Reglamento definitivo de 11 Octubre de 1898, con notas aclaratorias, las tarifas correspondientes y el reglamento especial para el resguardo del impuesto. Aumentado con los formularios para el expediente de subasta etc., etc. por El Municipio.—Noviembre de 1898.

Precio 2 pesetas

De venta estas obras en la librería de Amengual y Muntaner.—Cadena 2, Palma.